
    ثمرات النظر في علم الأثر

  ( وما أكثر الناس ولو حرصت بمؤمنين ) فغير جيد إذ المراد أن المؤمنين قليل بالنسبة

إلى الكفار كما يدل عليه سياق الآيات إلا أن أهل العدالة قليل بالنسبة إلى المسلمين

الذين ليسوا بعدول .

 ثم قال فيحمل الفرد المجهول على الأعم الأغلب فهذا بعد تسليم أن الأغلب الفسق ليس لنا أن

نحمل المسلم المجهول العدالة على الأعم الأغلب وهو فسقه لأنه إضرار به وتفسيق لا بنص ولا

قياس ولا شيء من الأدلة مع أنه قد تقرر أنه لا تفسيق إلا بقاطع .

 ثم نعود إلى الاستدلال على أن المعتد في قبول الأخبار حصول ظن الصدق وأن مجهول العدالة

مقبول خبره لما ثبت عن علي Bه أنه كان يستحلف الراوي ومعلوم أنه لا يحلف معروف العدالة

إذ العدالة مانعة من الكذب ومحصلة للظن بصدق خبره .

   ولا يحلف المعروف بالفجور وعدم العدالة إذ يمينه لا ترفع الريبة عن خبره فالمحلف من

يجهل حاله فيجوز أن تكون يمينه
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